
规规划划5500个个停停车车位位只只做做2200份份调调查查
市民质疑道路划泊位民意调查走过场

记者调查

两份民意调查

结果截然相反

9日出现在街头的公示
显示，为了缓解北园大街交
通银行至龙岱花园小区东门
路段停车难的问题，历城区
停车办根据《济南市停车场
建设管理条例》有关规定，拟
在该路段设置停车位，并为
此征询市民意见。公示称，六
成市民赞成，四成不赞成，拟
在此路段设置50个停车位。

9日下午，记者来到北园
大街看到，高架桥和路灯上已
经贴了几份公示，公示期为一
周。沿街商铺表示，该路段本
来就划有停车位，并没有人收
费，交警也不会贴罚单。只见
在非机动车道的北侧，白色的
停车线已经模糊不清。

“在这里停车的大都是
附近上班的人。”交通银行一
位职员告诉记者，她的车就停
放在路边。记者粗略数了一
下，此路段大概停放了40多辆
车，有的车还是斜着停在路
边。而停放在停车线以外的车
辆，包括人行道上的十辆车，
都被交警贴了罚单。

按照历城区停车办的说
法，此次调查共计发放20份
问卷，有18份是对沿街商铺
的调查，两份是对周边群众
龙岱花园小区居民的调查。
调查结果是，同意施划停车
位的有12份，不同意施划停
车位的有8份。该工作人员介
绍，这次调查是规划处三名
工作人员逐户走访进行的，
并且携带了工作证，在调查
的过程中还向市民讲明了相
关背景以及调查内容。

记者也挨着调查了一下
沿街店铺。结果问了23家发
现，除了三家店铺没有参与
调查外，另外的20家都曾经
被征询过意见，并在调查意
见表上签了字。其中，只有7
家明确表示签了同意，另有
13家签了不同意。

市民质疑

只做20份调查

调查结果科学吗

“在这里规划停车位，所
有的车辆都可以停，为什么
只针对这二十几户门头房做
调查？附近还有个龙岱花园
小区，小区里的停车缺口也
挺大，有很多居民把车停在
这一路段。”市民张先生质疑
道，“只调查这二十几家门头
房，那么在这附近上班的人
又调查了多少？来这里购物
的人又调查了多少？”

规划车位只发20份调查
问卷，如此调查出来的结果
真的具有代表性吗？又真的
科学吗？针对市民张先生的
质疑，历城区停车办认为这
20份调查问卷已经可以代表
民意了。在调查对象的选择
上，历城区停车办工作人员
解释：“因为是在这一区域内
规划停车位，我们只是对涉
及利益关系的市民进行了民
意调查，我们不可能随便从
大街上抓一个人就进行民
调，跟他们没关系的事情得
出的结论也没有参考价值。”
工作人员说，他们对该路段
附近的门头房进行了走访，
有些门头房正在装修没有开
门，就没有走访到。因为还涉
及附近龙岱花园小区，所以
调查了两名居民的意见。

被调查人反映

一个问题三种问法

同意内容各不相同

记者在调查中发现，尽
管有七位被调查人表示了同
意，但他们同意的内容却不
尽相同，而这与调查人员的
设问有关。签字同意的一家
图文店的傅先生表示，当时
调查人问他：再重新划一下
外面的停车线你同意吗？他
看到外面现有的停车线已经
模糊不清，就表示了同意，在
调查表上签了字。

而一家水果店的店主告
诉记者，当时她被问的是保留
门口的停车位你同意吗？她想
当然是保留的好，于是她也签
了同意。而何女士却被问的是
要在这划停车位规范停车你
同意吗？何女士心想规范停车
是好事，于是就签了同意。

尽管核心问题是施划停
车位收费，签了“同意”的五
位店主却表示，压根儿就不知
道还要收停车费。“只告诉我要
规范停车，没告诉我说要收停
车费。”邢女士说，要知道收停
车费，她就签不同意了。

而一家轴承店的工作人
员本来想签字同意，当她主
动询问收不收费时，调查人
员才告诉她会收停车费，于
是她在调查表上签了“同意
划停车位，不同意收费”。而
一家教育辅导机构的职员由
于当时忙着工作，听到说划
车位就匆忙间签字同意了。

“这其实就是诱导我们
同意。”何女士觉得调查人员
没给说清楚调查内容，还给
人一种不签字同意以后就没
法再停车的暗示。

只调查20个样本

很难代表民意

济南大学法学院教授袁曙光认
为，只调查18家沿街店铺和两个小
区居民，取样的点太小，很难代表民
意，调查具有盲目性。“在做调查的
时候应该提前做一下摸底，比如附
近有多少居民和店铺，根据摸底情
况选取一定的抽样比例。20个样本
很难代表民意。”

袁教授认为，利益相关方做的
民意调查很难让人信服，应该交给
中立机构做无记名的调查。“有关部
门为了达到目的，会作出有倾向性
的设问。有记名的调查方式，更不能
体现真实性。”

“调查单位只是漫谈一样的询问，
并没有与被调查人进行平等交流，也
没有全盘给调查人解释清楚调查的目
的和意义，这样的调查具有欺骗性和
诱导性。”袁教授说，道路停车剥夺了
非机动车和行人的路权，只是划停车
位收费并不利于解决交通拥堵。

9日，贴在北园大街的
一纸公示引起市民热议。只
见该公示上写着将在交通
银行至龙岱花园小区东门
设置50个道路停车泊位，而
根据20份民意调查问卷，12
份表示同意，8份表示不同
意，同意施划停车泊位的占
60%。此公告一出，市民们
纷纷质疑，谁同意了设置收
费道路停车泊位？为何又只
做20份调查？这样的民意调
查科学吗？

尽管有三位被调查者同意划车
位不同意收费，但仍有一半被调查
人不同意在这里划车位。“每到晚上
两边就停满了车，早晨出去锻炼的
时候，只能贴着人行道边走，有时候
只能走树坑。”

彩票店的张女士说，非机动车
道本来就窄，还被停放的车占去了
一半。骑自行车、电动车的一多，就
没人走的空了。由于道路拥堵，经常
发生刮擦等事故。

而韩先生则认为，本来停得好
好的车，划了停车位也不能多增车
辆，政府没有控制数量，也没有建设
配套停车场。

设置道路停车位

究竟应该根据啥

济南市停车管理办公室工作人
员介绍，设置道路停车泊位的流程，
首先是有需求，然后工作人员实地调
查勘探，“道路停车泊位的设置是有
国家标准的，哪些地方不能设置，哪
些地方可以设置，应该设置多大的停
车泊位，是横着设置还是竖着或者是
斜着设置，都有一定的国家标准。”在
实地勘察之后，再进行民意调查，根
据市民意见辖区停车办向济南市停
车办提出申请，审批之后才能划定。

一半被调查人

不同意划停车位

延伸调查

专家观点

文/片 本报见习记者
张玉岩 王小蒙

拟设置50个停车位的公示
已张贴在路边。

北园大街原有停车线已经模糊不清。
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